
聰明使者幫聽障母「教仔讀書」
馬會6年成功配對逾200個案 新一期計劃8月「招兵」

香港文匯報訊（記者 費小燁）為了壯大
退休儲備及提升退休保障，積金局一直鼓
勵打工仔在強制性供款之外作自願性供
款。積金局主席劉麥嘉軒昨日發表網誌指
出，強積金可扣稅自願性供款（TVC）便是
透過稅務誘因，鼓勵打工仔額外供強積
金，先儲未來錢，愈早開始儲蓄或投資，
便可愈早享有複息效應的好處；時間愈
長，複息效應的威力便愈大。踏入5月，
又是一年一度的報稅季節，劉麥嘉軒提醒
在剛過去課稅年度已供TVC的市民，記得
在報稅表填報TVC金額，以享薪俸稅或個
人入息課稅稅務扣除。她表示，扣除額上
限為每年6萬元，以現時最高的稅率（即
17%）計算，每年最多可節省10,200元稅
款。
劉麥嘉軒指出，TVC推出至今剛滿4年，
其賬戶數目每年穩步上升，反映透過TVC
為退休早作籌謀的意識逐漸提升。截至今年
3月31日，TVC賬戶數目約6.8萬個，較去
年同期上升10%，當中約三分之一的TVC
賬戶由45歲以下的計劃成員持有，可見不
少年輕的計劃成員亦重視及早為退休保障作
部署。
劉麥嘉軒表示，隨着整體經濟從疫情中逐
漸復常，打工仔可充分把握TVC靈活供款
的優點，為退休儲備增值，「計劃成員可因
應自己的個人財政狀況及能力，自行決定
TVC的供款次數及金額，亦可隨時調節或
暫停供款，甚至可把整筆TVC賬戶結餘轉
移至其他強積金計劃的TVC賬戶。」
她強調，強積金是長線投資， TVC亦會
透過複息效應隨年月增長滾存增值，連同強
制性供款所累積的強積金，使退休生活更添
保障。假設一名現時45歲的強積金計劃成
員，除了每月有3,000元強制性供款外（包
含僱主供款部分），若他亦連續每月作出
5,000元TVC，以混合資產基金平均年率化
淨回報（扣除收費及費用）3.7%計算，估
算從TVC所產生的強積金接近180萬元，
再加上強制性供款於同期所累積的強積金，
估算合共超過280萬元。
財政司司長陳茂波於2023/24年度算案中
建議把僱主為65歲或以上僱員作強積金自
願性供款的稅務扣減，由現時該等開支的
100%增至200%。
劉麥嘉軒認為，此舉既可讓願意為僱員提
供強積金自願性供款的僱主享有更佳的稅務
誘因，又有助增加銀髮族的退休儲蓄，更可
為社會釋放更多勞動力，屬三贏方案，積金
局正積極配合政府研究執行細節。

失明、失聰、肢體殘障或精神健康不足的

父母在照顧子女的過程中往往遇到不少困

難。香港傷健共融網絡自2016年起推出「賽

馬會殘障家長子女支援計劃」，為履行親職

遇到困難的傷健父母配對年輕志願者幫其子

女提供學業和成長指導，6年間成功配對了

超過200名傷健者家庭及超過200名大學

生。新一期計劃將於今年8月招募參加者。

有參與計劃的聽障母親昨日表示，志願者的

幫助令她減輕不少負擔，兒子的學業成績亦

有明顯進步，志願者亦於過程中增強了同理

心，樂於與傷健者相處。

◆香港文匯報記者 郭倩

香港傷健共融網絡昨日舉行記者會，公布新一期
「賽馬會殘障家長子女支援計劃2.0」將於8月

招募參加者，並發布《我的爸媽不聰明2》一書。該
書記錄了殘障家庭和志願者於參與計劃期間的成長和
轉變經歷，當中除了失明者、失聰者外，也有精神病
患康復者、南亞裔人士、單親家長的聲音。
香港傷健共融網絡主任林衛邦表示，支援計劃確

立了殘障家長、子女和年輕人三方共學、互助的嶄
新模式能夠創造共益。

兒與志願者為伴「找到自信」
曾參與計劃的聽障母親田女士分享時表示，她是

家中的主要照顧者，但兒子的功課經常令她無能為
力。她說：「因為有聽障，所以很難輔導兒子的功
課，加上我不是很懂得如何使用網絡，疫情期間兒
子上網課居多，我更不知如何幫助他。」
幸得參與計劃後配對了「聰明使者」的幫忙，田

女士的負擔終可減輕，「兒子的學業成績有明顯進
步，特別是數學科。」
田女士的兒子在與「聰明使者」相處的過程中亦

獲益良多，他說：「除了提升了成績之外，我的性
格都變得比以前開朗，因為『聰明使者』會經常同我
聊天，對我非常關心，讓我慢慢從人際關係中找到
自信。」
作為「聰明使者」的高宇星在輔導殘障家庭孩子

的過程中，亦體會到作為照顧者一點也不容易，
「通過這一段當上志願者的經歷，我知道了殘障人
士生活的種種不便，這讓我多了一份同理心。」他
指出，在與孩子的相處，亦讓剛成為父親的他明白
親子溝通的重要性，「曾經輔導過一些起初不太願
意與人交流的孩子，但通過慢慢引導，他們會變得
開朗及突破自己，這些經驗告訴我親子溝通是需要
雙向的。」

平機會：助消除對殘障家庭歧視
社會福利界立法會議員狄志遠指出，現時香港對

殘障家長及其健全子女的支援不足，認為該計劃可
填補服務空隙，以及累積殘障者及其照顧者的倡議
經驗。
平等機會委員會主席朱敏健認為，殘障者除了自

身遇到的挑戰，還因支援不足而影響健全子女的成
長，無法得到平等教育和個人發展機會，相信計劃
有助促進社會消除對殘障家庭的歧視。
香港傷健共融網絡早前委託香港都會大學人文社會

科學院公共及社會政策研究中心進行成效評估，收集
家長、子女和「聰明使者」的意見。結果顯示，家長自
評與「聰明使者」有良好關係，並學到親子溝通技巧，
亦與子女更親近，整體生活質素和心理質素均顯著提
升。受訪的健全子女認為過程中學會與人相處，自信
及自尊心有所提升，亦可認識更多朋友。

◆新一期「賽馬
會殘障家長子女
支援計劃2.0」，
將於今年8月招募
參加者。

香港文匯報
記者北山彥 攝

◆田女士及
其兒子。
香港文匯報

記者
郭倩 攝
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▲佛誕茹素推廣日齋盆菜活動啟動儀式。
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「第二屆佛誕茹素推廣日」齋盆菜活動圓滿舉行 全民素食眾善奉行
香港各界同鄉社團近日假沙田培

僑書院聯合舉辦「第二屆佛誕茹素推
廣日」齋盆菜活動，旨在向廣大市民
推廣素食這一佛教的獨特優良傳統，
帶動更多人加入佛誕日茹素的行列。

參與此次活動的主禮嘉賓有：香港特別行政
區政府民政及青年事務局副局長梁宏正，中聯辦
新界工作部副部長謝益明，深圳市民族宗教事務
局副局長劉俊琳，沙田民政事務專員柯家樂，全
國政協委員、香港西方寺方丈釋寬運，香港立法
會議員葛珮帆、劉國勳、陳恒鑌、顏汶羽、周文
港、李梓敬、陳穎欣、梁文廣，中聯辦新界工作
部處長廖銘華，新界社團聯會副理事長兼秘書
長、新界社團聯會沙田地區委員會主席鄧開榮，
公民力量主席、新民黨副主席潘國山，沙田鄉事委
員會主席莫錦貴，佛教大光慈航中學校長梁穎
媛。主辦團體代表有：全國政協常委、香港義工
聯盟主席、香港東莞社團總會主席譚錦球，全國
政協教科衛體委員會副主任、香港廣東社團總會
第一執行主席、香港深圳社團總會會長鄧清河，
全國政協委員、香港福建社團聯會主席施清流，
全國政協委員、香港島各界聯合會理事長蘇長
榮，全國人大代表、香港廣西社團總會會長文頴
怡，全國政協委員、香港重慶總會主席馬浩文，
全國人大代表、香港珠海社團總會會長鄺美雲，
旭日集團有限公司副董事長楊勳，香港善德基金
會代表黃芷穎，香港廣東社團總會常務副主席簡
植航，香港東莞社團總會基金會主席、香港義工
聯盟常務副主席陳鴻道，香港惠州社團聯合總會
秘書長葉吉江，香港汕頭社團總會副主席李相
偉，香港共修組鄧叡驊。協辦團體代表有：全國

人大代表、九龍社團聯會理事長徐莉，新界社團
聯會理事長譚鎮國，冰點東西有限公司何超蕸。
現場近900人參與，場面熱鬧。

梁宏正：體會茹素文化 認識佛教智慧

梁宏正在致辭時表示，今年終於迎來疫情結
束，社會全面復常，很高興佛誕慶祝活動得以復
辦。茹素不但是實踐了佛教不殺生的慈悲精神，
累積福德，更是低碳綠色生活的一環。本次活動
讓市民一方面體會了茹素文化，另一方面亦認識
了佛教智慧，別具心思。

鄧清河：茹素傳統 惠人惠己

鄧清河在致辭中表示，希望可以每年都能舉
辦這個活動，倡導佛誕日茹素的優良傳統，帶動
更多人加入食素行列，從自己做起，從當下做
起，生善念，行善事，最終收穫善果，大家一齊
將這份善心善意發揚光大，為健康和地球出一份
力。

釋寬運：茹素吃齋 共慶佛誕

釋寬運在致辭時表示，在佛誕這天推廣素食
特別有意義，果從因生，茹素戒殺，積福積德。
呼籲全港市民在佛誕假日還可以參加浴佛儀式，
外浴佛身，內淨自心。同時感謝各位社團對佛誕
茹素的大力推廣，這是一個全民活動，希望大家
都參與進來。

隨後，梁宏正、謝益明頒發了感謝狀給是
此活動的佛教支持團體、支持機構、聯合主辦

和協辦機構。各位主禮嘉賓一同上台完成了十
分有意義的啟動儀式。去年大家一齊種下了茹
素的種子，經過悉心培育，這顆種子已生根發
芽。今年一起再來澆灌，希望這棵匯聚了善意
的小樹苗茁壯成長，能在所有人的心中開花結
果。

儀式結束後，盆菜宴正式開席，大家一起享
用齋盆菜，大會亦準備了蔬菜福袋派贈給參加
者，希望大家共同為香港祈福，為社會和諧安定
貢獻力量。


